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Вадим Габбасов, АДВОКАТ КОЛЛЕГИИ 

АДВОКАТОВ ARTLEX:

— Несмотря на всю дискуссионность во-
проса о наличии у республики государ-
ственного суверенитета, я рад, что в октя-
бре у жителей Башкирии есть еще один 
выходной день.

Ростислав Мурзагулов, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

ПОПЕЧИТЕЛЬСКОГО СОВЕТА ФК «УФА», ЧЛЕН 

ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ РФ:

— Праздник. Республика — мой дом. Мне 
здесь лучше, чем в любой другой точке 
мира. И не важно, откуда взялась именно 
эта дата: в этот день нужно думать, как де-
лать наш дом еще лучше для всех. Все ве-
тра пройдут, а республика — останется.

Ильмар Альмухаметов, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР БАШКИРСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА:

— Я, как человек, находящийся на пятом 
десятке, рад, что я современник этого 
праздника: видел, когда он родился, пони-
маю, что это важное событие для любого 
человека, который рожден в нашей респу-
блике.

Ильшат Байбурин, ХУДОЖНИК, ДИЗАЙНЕР:

— Честно говоря, не воспринимаю его 
как праздник. Есть настоящие праздники, 
их немного: Новый год и 9 Мая, два глав-
ных дня в нашей республике. А День го-
рода, День республики, День флага —
это официозная история. У меня эти 
праздники не вызывают положительных 
вибраций.

Сергей Лаврентьев, ПОЛИТОЛОГ:

— Да, это праздник. Конечно, он не стал 
общенародным, а остается официальным, 
как День России или День народного 
единства.

Михаил Рабинович, ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 

РУКОВОДИТЕЛЬ РУССКОГО ДРАМАТИЧЕСКОГО 

ТЕАТРА:

— Конечно, праздник. Я родился в Уфе, 
учился в Уфе, работаю в Уфе. Одна у нас 
у всех проблема, одна у всех забота. Же-
лаю всем здоровья, чтобы этот вирус 
проклятый закончился. Открыть бы сей-
час сезон по-настоящему и вновь начать 
общаться друг с другом, не боясь зара- 
зиться.

Руслан Валиев, ШЕФ РЕДАКТОР 

РАДИОСТАНЦИИ «ЭХО МОСКВЫ В УФЕ»:

— 30 лет существования декларации о 
суверенитете для меня делятся на два 
примерно равных временных отрезка. В 
юности в связи с критическим отношени-
ем к режиму Муртазы Рахимова я считал 
празднование Дня республики излишне 
пафосным, так как связывал его с анти-
демократическими особенностями ре-
спубликанской политики. Но ситуация из-
менилась, и теперь мне представляется, 
что значение этого события незаслужен-
но преуменьшается. Принципы, заложен-
ные в декларацию, нивелируются, пре-
вращая страну в унитарное государство. 
Надеюсь, у жителей республики еще бу-
дет возможность переосмыслить эти со-
бытия.

Олег Полстовалов, РУКОВОДИТЕЛЬ 

БАШКУЛЬТНАСЛЕДИЯ:

— Для меня День республики — празд-
ник присутствия в моем сердце малой ро-
дины, которая заслуживает того, чтобы 

каждый башкортостанец с достоинством 
нес в душе самые теплые чувства о родном 
крае, где бы он ни находился, а каждый 
гость чувствовал себя как дома и был обо-
грет теплом нашего традиционного госте-
приимства.

Флюр Асадуллин, УПОЛНОМОЧЕННЫЙ  

ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ:

— У всех и всего должен быть День рож-
дения. Для родины моей, Башкирии, это 
11 октября, потому что в этот день подпи-
сали декларацию о суверенитете. Но наш 
край, люди, его населяющие, известны 
давным-давно: еще Геродот называл их 
«самостоятельным народом». Так что 11 
октября — это праздник (к тому же выход-
ной!) для всех, кто здесь родился или при-
ехал, вырос или подрастает, работает или 
отдыхает.

Камиль Бузыкаев,  
ХУДОЖНИК-КАРИКАТУРИСТ:

— Для меня — нет. Потому что это день 
официального начала разграбления ре-
спублики и вседозволенности для одного 
человека с семьей.

Алексей Крутов, ВЛАДЕЛЕЦ ГРУППЫ 

КОМПАНИЙ «УФИМСКИЙ ХЛЕБ»:

— Это моя республика. Я живу в ней, лю-
блю ее. Конечно, это праздник.

Тимур Уразметов, ЮРИСТ:

— Для меня День республики — это, 
скорее, символ утраченного, пусть и огра-
ниченного суверенитета, права народа 
Башкортостана на самоопределение и са-
мостоятельность в принятии большей ча-
сти решений местного значения. Но в фе-
деральном государстве независимость в 
принятии решений опирается в том числе 
и на принцип разделения ответственно-
сти с федеральной властью. Хотелось бы 
иметь в нашей республике такую ответ-
ственную власть, которая отвечала бы за 
свои действия не только перед Москвой, 
но и перед своими гражданами, избира-
телями. Пока же следует признать, что эк-
замен на самостоятельность мы не вы-
держали.

Екатерина Телина, РУКОВОДИТЕЛЬ 

УФИМСКОГО PR-БЮРО:

— К номенклатурным праздникам отно-
шусь нейтрально. Чего не скажешь о са-
мой Башкирии. Свою малую родину лю-
блю нежно, а ее судьба вызывает трево-
гу. Хочется верить, что всем нам хватит 
мудрости и сил не разрушить ее эконо-
мический и культурный потенциал до ос-
нования и оставить после себя террито-
рию, на которой есть ради чего жить и 
творить.

Артур Абдрахманов, ДИРЕКТОР  

И СОВЛАДЕЛЕЦ СТУДИИ «МУХА»:

— Даже не знаю, что сказать: никогда па-
радных слов не говорил. Просто я живу 
здесь. Мои мама, папа, бабушки и дедуш-
ки — здешние. Дети тут. Мне здесь хоро-
шо и без праздника. Ну а раз и праздник 
есть, то почему бы и не откупорить буты-
лочку пенного кумыса?

Рамзил Ишсарин, ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ:

— Для меня, несомненно, это праздник! 
Разумеется, история Башкортостана не на-
чинается 11 октября 1990 года, как и исто-
рия России не начинается с 12 июня того 
же года. Но именно принятие Декларации 

о суверенитете Башкортостана стало новой 
страницей во взаимоотношениях с Росси-
ей, важным шагом в развитии федерализ-
ма в стране. Для нас, современников, эта 
дата близка еще и потому, что мы были 
свидетелями этих исторических событий.

Хабир Сулейманов, ЧЕМПИОН МИРА  

ПО КИКБОКСИНГУ:

— Я не вижу какого-то особого празднич-
ного настроения. Если бы я в 1990-е годы 
жил в Башкирии, то, возможно, понимал 
бы значение этого праздника. Но искренне 
поздравляю всех тех, кто считает этот день 
праздником.

Алексей Изотов, ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ:

— Республика Башкортостан — моя ро-
дина, которую я очень люблю. Люблю за 
уникальную природу, а еще больше за уни-
кальных людей. Где бы я ни был, меня тя-
нет на свою малую родину. А у каждой ро-
дины должен быть свой праздник — день, 
когда, где бы человек ни был, он мог бы ее 
вспомнить.

Зульфира Акбашева, ПРОФЕССОР 

УФИМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО НЕФТЯНОГО 

ТЕХНИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА:

— Конечно, для меня это праздник! Тогда 
было тяжелое время для народа: пустые 
полки, полный развал административной 
системы, обесценились деньги, зарплаты, 
пенсии, было ощущение полной безысход-
ности. Суверенитет стал светом в конце 
тоннеля. В глазах народа появилась на-
дежда на лучшее будущее, и она помогла 
нам выжить в то тяжелое время. Что ни го-
вори, у суверенитета положительных сто-
рон было намного больше.

Ирек Мухаметдинов, ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР 

РЕСПУБЛИКИ В 2016–2018 ГОДАХ:

— День республики, конечно, праздник, 
и он нужен. Но, будь моя воля, я бы пере-
нес его на лето, например на вторую по-
ловину июня, когда самые длинные дни. 
В октябре уже, как правило, холодно и 
грязно, невозможно отпраздновать собы-
тие с размахом, чтобы люди его прочув-
ствовали. В этом смысле наши братья та-
тары, конечно, молодцы — отмечают 30 
августа. Повод, к которому привязан 
День республики,— принятие Деклара-
ции о государственном суверенитете се-
бя, увы, уже изжил. От декларации ниче-
го, по сути, не осталось. Поэтому, может 
быть, есть смысл найти другой, более ак-
туальный повод, к которому можно при-
урочить этот день, например, вслед за 
российской Конституцией внести поправ-
ки в Конституцию республики.

Александр Веселов, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

СОЮЗА ЭКОЛОГОВ РЕСПУБЛИКИ:

— У нас каждый день какие-то праздники, 
и для меня День республики из этой чере-
ды ничем не выделяется. Вот Новый год 
действительно праздник: его ждешь, к не-
му готовишься. А официальные праздники 
мало трогают, честно говоря.

Анатолий Горячев,  
ДЕПУТАТ ГОРСОВЕТА УФЫ:

— Конечно, праздник. Это день нашей ро-
дины, в которой мы все родились, вырос-
ли, у нас здесь родились дети, внуки. Это 
наш дом. Конечно, День России — боль-
шой праздник, но лично для меня День ре-
спублики — не менее значимый. Поэтому 
я его отмечаю — как положено.

Юлай Ильясов, ГЛАВА АДМИНИСТРАЦИИ 

КУЮРГАЗИНСКОГО РАЙОНА:

— Когда республике был предоставлен 
суверенитет, конечно, это была надежда 
и радость, мечта о счастливом будущем. 
Но сейчас мы живем совершенно в дру-
гих исторических условиях, и большей 
частью суверенитет остался только на бу-
маге, поэтому День республики, навер-
ное, в некоторой степени праздник не-
сбывшихся надежд. Память о том един-
стве, которое 30 лет назад было проде-
монстрировано народом республики, и о 
тех внутренних ресурсах, которые есть в 
нашем народе и которые при определен-
ном стечении обстоятельств, наверное, 
снова могут себя проявить. Образно это 
можно, наверное, сравнить с салютом: 
раздался громкий выстрел, всем было 
весело, а потом все потухло и осталось 
послевкусие с главным вопросом: что же 
дальше?

Ардашер Курбаншо, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР, УПРАВЛЯЮЩИЙ КОМПАНИИ 

«КРОНОШПАН-ГМХ»:

— Конечно, мы теперь здесь живем, те-
перь это и наша республика.

Раиль Сарбаев, ПРЕМЬЕР РЕСПУБЛИКИ  

В 2008–2010 ГОДАХ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 

КОРПОРАЦИИ РАЗВИТИЯ В 2019–2020 ГОДАХ:

— Для меня это искренний и большой 
праздник. Конечно, сейчас ощущения от 
него совсем не те, что были в 1990-е годы. 
Тогда мы готовились ко Дню республики 
практически весь год: старались сдать как 
можно больше школ, дорог, детских са-
дов. По соцобеспечению в те годы респу-
блика сильно отставала от других регио-
нов. Энтузиазм, запал были огромные! 
Тем более что денег поначалу практически 
не было. Но мы горели на работе. Чувство-
вали свою историческую миссию. Знали, 
что все зависит от нас. У меня большая но-
стальгия по тем временам.

Альфред Аглетдинов, ДИРЕКТОР 

УФИМСКОГО ФИЛИАЛА  

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»:

— Три выходных — не два, что в первую 
очередь хорошо для семьи. Кому-то мож-
но успеть завершить дачный сезон, хоро-
шо отдохнуть, посетить культурные меро-
приятия, позаниматься спортом… Хотя 
для меня, руководителя филиала крупно-
го федерального издания, и наших со-
трудников уже 14 лет это обычный рабо-
чий день.

Николай Кочнев, ОСНОВАТЕЛЬ ТУРФИРМЫ 

«РОЗА ВЕТРОВ УФА»:

— Я патриот Башкирии, живу здесь с 
1987 года, хотя родился и вырос в Екате-
ринбурге. Там, кстати, тоже очень краси-
вая природа. Как бы то ни было, это наша 
родина, мы ее любим и отмечаем все 
праздники. И, конечно, радует дополни-
тельный выходной.

Айрат Шаммазов, ПРЕЗИДЕНТ 

УФИМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО НЕФТЯНОГО 

ТЕХНИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА:

— Безусловно, праздник. События 11 ок-
тября 1990 года можно считать следстви-
ем более ранних исторических решений. 
Еще Владимир Ильич Ленин издал указ из 
всех национальных групп, наполняющих 
Россию, предоставить автономию именно 
Башкирии. Почему? Потому что башкиры 
всегда были самостоятельными людьми. 

Любой руководитель страны поддерживал 
самостоятельность нашей республики. И я 
придерживаюсь такой точки зрения, что в 
1990 году тенденция была правильно обо-
значена. Не пошли дальше в каких-то фун-
даментальных вещах из-за развала Совет-
ского Союза.

Станислав Челнынцев, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР РАДИОСТАНЦИИ BUSINESS FM УФА:

— Да, наверно. Не сказать, что я испыты-
ваю особый трепет по этому поводу. Ско-
рее, очередной праздничный выходной, 
который можно с удовольствием провести 
с семьей.

Вячеслав Борисов, ВЕДУЩИЙ, ШОУМЕН:

— Да, конечно, для меня это праздник, и 
вообще все, что связано с Республикой 
Башкортостан, мне небезразлично. Я лю-
блю людей, которые здесь живут, и если 
для них этот день важен, то и для меня не 
может быть иначе.

Рауф Нугуманов, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР АО «БАШСПИРТ»:

— Разумеется, для меня, как коренного 
уфимца, День республики — значимый 
праздник. В этот день мы признаемся в 
любви родному краю — сильному, мно-
гонациональному, дружному. Встречаем 
гостей радушием, лучшими националь-
ными блюдами, качественными напитка-
ми. Башкортостан — уникальный регион, 
который динамично развивается, сохра-
няя при этом вековые традиции. Взаим-
ное уважение, согласие помогают жите-
лям республики в осуществлении самых 
амбициозных планов. Пусть так будет и 
впредь!

Юрий Шпизель, ДИРЕКТОР 

РЕГИОНАЛЬНОГО ФИЛИАЛА  

СК «РОСГОССТРАХ»:

— Для меня Башкортостан — малая ро-
дина, а значит, День республики — и мой 
праздник. С другой стороны, я против 
пышных торжеств в этот день и считаю, что 
этот день должен быть рабочим.

Ренат Хилажев, СОВЛАДЕЛЕЦ СЕТИ 

ХАЛЯЛЬНЫХ КАФЕ-СТОЛОВЫХ  

«РАДОСТЬ ЕСТЬ»:

— День республики для меня — празд-
ник. Так как я историк по образованию, мне 
известен путь, который бок о бок прошли 
народы, населяющие Башкортостан. Часто 
детям за ужином рассказываю интересные 
исторические факты из мировой истории и 
их последствия для нас. А ко Дню респу-
блики готовлю что-нибудь интересное из 
истории Башкортостана.

Петр Бобылев, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

КОНТРОЛЬНО-СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ РЕСПУБЛИКИ 

В 2003–2008 ГОДАХ: 

— В первые годы День республики был 
олицетворением самостоятельности, соб-
ственной экономической политики. В Мо-
скву тогда за согласованиями не ездили,  
работали здесь, на местах. В этом корен-
ное отличие первых лет празднования Дня 
республики от сегодняшнего времени. Се-
годня многие не понимают, что именно  
празднуют, подходят к этому дню фор-
мально. Да, постепенно 11 октября стало 
обычным выходным днем.

ПОДГОТОВИЛИ МАЙЯ ИВАНОВА 

И НАТАЛЬЯ ПАВЛОВА

 ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 ПРЯМАЯ РЕЧЬ

➔
   ПРЯМАЯ РЕЧЬ ДЛЯ ВАС ДЕНЬ РЕСПУБЛИКИ — ПРАЗДНИК?

¶


